
Protokoll zur Sitzung des Gemeinderats am 29. Februar 2024  

Zeit: 19.30 Uhr; Ort: Gemeindesaal Zwölf Apostel 

Anwesende: Graf Georg von Brühl Mattias Dörge, Britta Golly, Sigrid Hentrich, Uta Jürgens, 
Dr. Petra Lehmann, Stefan Liening , Pfarrer Wolfgang Ruhnau, Jennifer Scharnbeck, 

entschuldigt: Dr. Dominik Klepper 

Protokoll: Jennifer Scharnbeck 

 

 

Tagesordnung To-dos 
Wer? Bis wann? 

TOP 1: Begrüßung, Feststellung der Beschlussfähigkeit 
Geistlicher Impuls von Matthias Dörge  
 

  
 
 

 
TOP 3: Berufung weiterer Mitglieder in den 
Gemeinderat 
Folgende Personen sollen angesprochen werden: 
Schwester Andrea für „Orte kirchlichen Lebens“, 
Herr Papsthart und Frau Sawatzky für Seniorenarbeit 
 

 
 
Graf von 
Brühl 

 
 
asap 

TOP 2: Wahl des Sprechers des Sprecherteams 
Matthias Dörge wird zum Sprecher des Sprecherteams 
gewählt und nimmt die Wahl an. 
 

  
 
 

TOP 4: Bericht der Umsetzung des Apostels von Sigrid 
Hentrich 
Die Rahmenbedingungen für die Arbeit sind schwierig: 

- Die angegebene Zeichenzahl wird oft 
überschritten 

- Die Auflösung eingehender Fotos ist oft 
unzureichend für den Druck 

- Viele händische Korrekturen beim Layout 
notwendig 

- Die bisher verwendete Schrift ist nicht auf Siegrid 
Hentrichs Arbeitsrechner installiert.  
→ Sie wählt daher eine gängige Schrift aus. 

 
Insgesamt ist viel technische Arbeit zu leisten, bei 
welcher S. Hentrich auf zusätzliche Hilfe angewiesen ist. 
Auch für die inhaltlichen Fragestellungen ist 
Unterstützung erwünscht. 
Frau Wiesner könnte S. Hentrich unterstützen. Siegrid 
möchte ihr eine Aufwandsentschädigung anbieten. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
S. Hentrich 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
asap 
 
 



Vorschläge zur Vereinfachung des Vorgangs: 
- Erstellen von 4 Masterdokumenten mit 

unterschiedlichen Seitenzahlen. Darin 
eingebettet sind jeweils die Mittelseite und die 
letzte Seite. 

- Layout und Schrift nach Vorbild der Zeitung 
„Heilige Familie“ anlegen. 

- Das Ökosiegel weglassen 
- Die Druckerei wechseln →bei Santa Maria 

nachfragen, wo die drucken, da die Auflage 
ähnlich hoch ist 

 
Der Gemeinderat stimmt sämtlichen Vorschlägen zu. 

 
Allgemeine Verbesserungsvorschläge: 

- Kalendarium seitensparender aufbauen → 
Austräger wünschen sich leichtere Ausgaben 

- Plan in Heftmitte korrigieren: hier gibt es eine 
falsch eingezeichnete Bahnstation und die 
Strecke der S 7 wird falsch dargestellt. 

- Verwendung von mattem Papier anstelle des 
jetzigen Glanzpapiers zwecks Kosteneinsparung  
→ Siegrid holt Angebot bei Druckerei ein 

 
Das Layout soll so bleiben wie bisher. Die 
Nutzungsrechte dafür liegen bei der Pfarrei. 
 
Von den Lesern werden zahlreiche 
Verbesserungsvorschläge an S. Hentrich herangetragen, 
die sie an den GR weiterkommunizieren wird. 
 
S. Hentrich erstellt eine Zusammenfassung der neuen 
Bedingungen für den Apostel an den GR 
 
Bereits der nächste Apostel erscheint nach den neuen 
Kriterien 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
S. Hentrich 
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asap 
 
 
 
 
 
asap 

TOP 5: Website 
Es besteht bereits ein Redaktionsteam für die Website. 
Die Website soll mit mehr Leben gefüllt und stets aktuell 
gehalten werden. 
S. Hentrich bietet an, jeweils zu Redaktionsschluss auf 
die Website zu schauen und gegebenenfalls Vorschläge 
zur Aktualisierung zu machen. 
Pfarrer Ruhnau unterstützt bei der Überprüfung der 
Inhalte 
Pfarrer Ruhnau bespricht den Ablauf mit Sebastian 
Fiechter und dem Organisten 

 
 
 
 
S. Hentrich 
 
 
Pfr. 
Ruhnau 

 
 
 
 
Redaktionsschluss 
Apostel 
 
laufend 



 

  
Top 6 Gartenaktion Gemeindefest 
 
Am 20.4. soll der Gartentag stattfinden. Herr Liening schreibt 
einen Beitrag für den Apostel. 
 
Frau Lehmann ist Ansprechpartner. 
 
Herr Liening stellt einen Antrag zur Finanzierung eines Gärtners 
und Pflanzen im Förderverein, damit die Aktion professionell 
begleitet wird. Alle sollen auch Mundpropanda dafür machen. 
 
Das Gemeindefest soll am 7.7. in St. Michael stattfinden, 
sofern es kein Pfarreifest gibt 
 
 
TOP 7 
Initiieren von Abendrunden 
Ideen: Theater, Film (z.B. vom EBO), Tasaiégesang, Bibelteilen 
Manko: es fehlen noch Lautsprecher 
 
Konzert am 5.5. 18 Uhr  
 
Votrag Hannig, Mauerfall 
 
Eine Musikgruppe gibt es, muss aber besser organisiert werden 
z.B. regelmäßiges Treffen oder vor dem GD 
 
 
TOP 8 
Jugendarbeit, Ministranten 
Weiterleitung der Mailadressen der aktuellen Ministranten an 
Kpl. Gatto  
 
Frage der Nachfolge von Antonia von Radowitz als 
Oberministrantin ist noch offen, evtl. ein Team 
 
TOP 9 
Bericht aus den Gremien 
 
TOP 10 
Verschiedenes 
 
Einmal pro Woche wird der Boden der Kirche von einem 
Putzdienst der Wirtschaftsklasse von Sancta Maria gereinigt, 
bisher unentgeltlich 
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